

**REUNIÓN PRESIDENTES DEL TRIÁNGULO NORTE
23 DE AGOSTO 2016**

INTERVENCIONES:

**PROFESOR SALVADOR SÁNCHEZ CERÉN
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA
SR. JIMMY MORALES
PRESIDENTE DE GUATEMALA
SR. JUAN ORLANDO HERNÁNDEZ
PRESIDENTE DE HONDURAS**

PRESIDENTE SALVADOR SÁNCHEZ CERÉN

Quiero primero decirle al Presidente, a Orlando Hernández, Presidente de Honduras y al Presidente de Guatemala, Jimmy Morales, de que a nombre mi gobierno y del pueblo salvadoreño les agradecemos este resultado que ahora estamos ofreciendo a los pueblos de Honduras, de Guatemala y El Salvador.

Hemos unido esfuerzos, hemos conjuntado esfuerzos como región, como países para combatir el crimen trasnacional y hay compromisos que vamos a comenzar a implementar, algunos de ellos, a partir del mes de septiembre con la conformación de una Fuerza Trinacional que nos permita garantizar mayor tranquilidad y seguridad a los pobladores de estos tres países.

Yo quiero agradecer infinitamente el esfuerzo que han hecho por asistir a El Salvador, nosotros los recibimos con los brazos abiertos, con la voluntad que nos une de integrarnos cada vez más y además como región del Triángulo Norte, asumir el compromiso de trabajar por la prosperidad y el progreso de nuestros pueblos.

También quiero saludar a los señores miembros del Gabinete, a los señores de las diferentes Comitivas de Honduras y Guatemala que nos acompaña.

Amigos y amigas de la prensa:

Queremos compartir con ustedes, los resultados que hemos tenido de esta fructífera reunión junto a nuestros hermanos de Guatemala y Honduras, los Presidentes Jimmy Morales y Juan Orlando Hernández, que esta mañana nos han honrado con su presencia, para discutir un tema fundamental para nuestras naciones, el combate a la criminalidad organizada trasnacional en el Triángulo Norte de Centroamérica.

En la reunión compartíamos también de que en Guatemala este día han golpeado han desestructurado una de las bandas de secuestradores que afecta en la frontera entre Guatemala y El Salvador, y eso como resultado ya de estos esfuerzos de coordinación, un intercambio de información y un accionar efectivo de las instituciones de seguridad de Guatemala; muy pronto estamos viendo resultados.

Creemos que el país, nuestros países van a salir fortalecidos de este esfuerzo que ahora hemos hecho.

Hemos tenido hoy una buena sesión de trabajo junto a los señores fiscales, los titulares del área de seguridad y defensa, así como los Ministros de Relaciones Exteriores.

Hemos recibido el informe de la reunión que los Ministros de Defensa y Seguridad de los tres países sostuvieron el pasado 12 de agosto aquí en San Salvador, en la que siguiendo instrucciones nuestras, han acordado acciones tripartitas para enfrentar la criminalidad; dichos acuerdos han sido rubricados hoy por los tres países.

Hemos fijado de manera conjunta metas concretas y de impacto para fortalecer la seguridad en nuestros territorios.

En esa línea se pondrá en marcha el Plan Regional para el Combate de la Criminalidad Organizada en El Salvador, Guatemala y Honduras, que incluye medidas como, operaciones coordinadas; la creación de la Fuerza de Tarea Trinacional; compartir información de inteligencia y realizar entrega de personas detenidas, de la forma más expedita posible.

También en el marco de este plan hemos conformado los grupos de alto nivel en materia de seguridad y hemos firmado los instrumentos legales correspondientes.

Sabemos que nuestras instituciones realizarán los esfuerzos necesarios para lograr que los resultados de dicho plan se comiencen a sentir en nuestras poblaciones y que recuperen plenamente la tranquilidad que tanto anhela.

Estos acuerdos se suman también a los que ya han alcanzado las instituciones responsables de la investigación del delito, cuando el pasado 11 de agosto en la Ciudad de Guatemala, los fiscales de los tres países convinieron unificar las investigaciones y el sistema informático para luchar contra las estructuras criminales transnacionales, además de promover intercambios, capacitaciones y programas de cooperación.

Amigos y amigas:

Estamos hoy acordando soluciones a partir de las capacidades y experiencias de las tres naciones, teniendo al centro de nuestro trabajo, el bienestar de la familia guatemalteca, hondureña y salvadoreña.

Estamos convencidos de la necesidad de que nuestras instituciones trabajen de la mano para responder a los desafíos y demandas de nuestra población en relación a la situación de violencia y criminalidad que nos afecta.

Por eso apostamos a consolidar nuestros esfuerzos, a través de mecanismos trinacionales, con la aspiración de ver a nuestros países convertidos en una zona segura, pero también de nuevas oportunidades de crecimiento y desarrollo para la gente.

Como saben, estamos trabajando también juntos en una agenda aún más amplia en el marco de la Alianza para la Prosperidad del Triángulo Norte, con el apoyo del Gobierno de los Estados Unidos. Y los acuerdos que hoy alcanzamos sin duda, complementan y fortalecen esta iniciativa.

El compromiso de El Salvador con este tema es firme y sé que la voluntad y empeño de los Presidentes Morales y Hernández, tenemos en Guatemala y Honduras a dos grandes aliados para avanzar con paso decisivos en esa ruta.

Por eso, gracias nuevamente a ustedes señores Presidentes y a sus equipos de trabajo, por toda la disposición para esta labor conjunta.

Muchas gracias.

PRESIDENTE JIMMY MORALES

Hermanos pueblos de El Salvador y de Honduras; señores Presidentes Sánchez Cerén y Hernández, altos funcionarios de gobierno de los tres países, pueblo querido de Guatemala, amigos de los medios de comunicación.

Para nosotros es un verdadero privilegio estar hoy acá representando a una bella parte de esta hermosa región del Triángulo Norte de Centroamérica. Seguridad y justicia, son dos de las principales razones para la conformación de los Estados modernos y si estas condiciones no se dan, no hay paz, no hay comercio, no hay desarrollo, entre muchos otros beneficios que se necesitan para el desarrollo de una sociedad.

Por ello Guatemala agradece y apoya todo proyecto y acción que conduzca a nuestras naciones y a nuestros pueblos a una mejor zona de habitación y una mejor zona para vivir.

Quiero felicitar como lo dije en la reunión que tuvimos recién a El Salvador y a Honduras por firmar un acuerdo de trabajo en conjunto; los quiero felicitar porque esa es una muestra de que vamos juntos hacia un mejor futuro.

Guatemala agradece la confianza a El Salvador y Honduras por haber suscrito estos acuerdos de ... con Guatemala en años anteriores. Y quiero felicitar públicamente a los Presidentes que me acompañan, al Presidente Hernández por su iniciativa de volver a discutir estos temas de seguridad y desarrollo para nuestros tres países y procurar que hagamos una fuerza tripartita.

Quiero felicitar públicamente también al Presidente Sánchez por la apertura de poder hacerlo y de poder abrir sus puertas hoy para suscribir este acuerdo que está abriendo las bases para poder hacerlo de forma tripartita después de que nuestros cancilleres y nuestras cancillerías puedan trabajar profundamente hacia eso.

Guatemala se complace en el desarrollo de nuestros pueblos y contribuirá siempre en los que fuese necesario para que esto sea una realidad.

Ya contamos con la Fuerza Maya Chorti que estará luchando desde los más altos niveles, hasta los niveles más operativos para poder trabajar de una forma conjunta con Honduras, está la Fuerza ... y sabemos que esa va a ser conformada con El Salvador en breve porque las mismas condiciones y los mismos deseos tenemos,.

Recientemente mencioné también a Francisco Morazán y lo parafraseo, él dijo que la grandeza de las naciones, se mide de acuerdo a la grandeza de sus habitantes, hoy puedo sentirme seguro que las naciones aquí representadas están sufriendo cambios significativos como la lucha contra la corrupción, la lucha frontal contra la delincuencia organizada y por supuesto ésta representada con la lucha contra el narcotráfico, las mara o las pandillas, los traficantes de armas y de personas.

Y hoy puedo decir que grandes hombres y mujeres dan muestra de qué tan grandes son nuestras naciones y no me refiero a los altos mandos, no me refiero solo a los mandos medios, y no me refiero a las más bajas posiciones de gobierno.

Me refiero a todos aquellos que no importando la posición que ocupen, están dispuestos día a día, a luchar contra la corrupción, a luchar contra esas nuevas amenazas y a luchar contra aquellos que ponen en riesgo la vida de nuestros habitantes y de nuestros pueblos y están dispuestos a dar su vida día a día por sus ideales y por los altos valores patrios que abrazan.

Felicito a esos grandes hombres y mujeres que nos representan desde el servicio público, desde la empresa privada o de las organizaciones civiles.

Hoy como región, como Estado, como naciones, estamos dando un paso importante de lo bilateral a lo multilateral, a lo trinacional, a lo que nos conlleva a conformar una verdadera región y conste que este no es un tema nuevo para nosotros, ya tenemos el triffinio, tenemos muchas otras formas que nos podrán servir de base para poder construyendo nuestra unificación, una unificación aduanera, una unificación de carreteras y cómo mencionaba anteriormente una unificación de poblaciones que es una realidad, décadas o siglos atrás, en donde puedo decir que guatemaltecos están casadas con salvadoreñas, salvadoreñas casadas con hondureños, hondureños casados con guatemaltecas y hemos hecho una verdadera convivencia de armonía, de hermandad.

Que esto, se siga realizando y que esto próximamente pueda ser lo que nos garantice una región en paz de desarrollo y con oportunidades para nuestras poblaciones.

Vemos con buenos ojos lo acordado hoy e invitamos a que sigamos dando los siguientes pasos.

Presidente Sánchez muchas gracias por esa deferencia de siempre recibirnos. Presidente Hernández muchas gracias por todas las iniciativas y a todo El Salvador, y a todo Honduras y a todo Guatemala, un abrazo fraterno y nuestro mejor deseo porque Dios siga derramando sus bendiciones sobre ustedes.

Muchas gracias.

PRESIDENTE JUAN ORLANDO HERNÁNDEZ

Muy buenas tardes a todos y todas, un saludo especial del pueblo hondureño a nuestros pueblos hermanos de El Salvador, de Guatemala, gracias Presidente Sánchez Cerén y a todo su equipo por recibirnos de manera tan calurosa, nos sentimos entre hermanos, al igual como recientemente nos sentimos también allá en Guatemala, con el recibimiento del Presidente Morales y su equipo.

Está claro que lo que tenemos que hacer los centroamericanos y particularmente los que vivimos en el Triángulo Norte de Centroamérica, es luchar por recuperar la paz y la tranquilidad a la que tenemos derecho los seres humanos que vivimos en esta latitud, repotenciar nuestro aparato productivo, la generación de oportunidades, pero eso no se logra si no atacamos el problema de raíz.

Y uno de los grandes desafíos que vive la región es todo ese conglomerado, toda esa red de bandas, unas más grandes que otras, entre narcotraficantes, traficantes de personas, de armas, de dólares, maras, pandillas, en fin es grande el desafío.

Yo dije en mi país, cuando tomé posesión, que yo iba a hacer lo que tenía que hacer, pero también reconocí que no era solo desde el gobierno ni era solo desde Honduras, sino que teníamos que hacer un esfuerzo regional, integral, muy comprensivo, por eso impulsamos la alianza para la prosperidad que hoy es una realidad, pero estamos ya pendientes de los primeros resultados.

Guatemala, El Salvador y Honduras han logrado que nuestros vecinos del norte, Estados Unidos, reconozcan su responsabilidad en cuanto al tema de inseguridad, de falta de oportunidades en la región, pero ya tenemos un plan, esa es una hoja de ruta muy importante, lo que ahora estamos haciendo complementa y desarrolla en mayor detalle ese esfuerzo trinacional.

Por eso yo quiero agradecer a los equipos que han venido trabajando, hablamos por teléfono con el Presidente Sánchez Cerén, una mañana de los últimos días de julio, al igual con el Presidente Morales, desde el inicio tremenda apertura y compromiso que nos siguió motivando hasta llegar a este momento.

De tal manera que hoy Honduras tendrá con El Salvador, cada quien al lado de su frontera una fuerza interagencial para poder ser más efectivos en lo que está ocurriendo en esa zona.

Yo agradezco Presidente Sánchez Cerén a usted y a su equipo, para que en esta semana de septiembre, en el corto plazo estemos ya instalando formalmente, ustedes en el lado de El Salvador, nosotros del lado de Honduras nuestras fuerzas.

Por lo pronto, nosotros iniciaremos la próxima semana ya el despliegue, solo esperando que llegue ese día para poder trabajar conjuntamente.

Le decía al Presidente Sánchez Cerén, es impresionante cómo en las zonas fronterizas, las familias son una sola, no importa si vive a un lado, si vive al otro, y los buenos hondureños y los buenos salvadoreños en el caso de nuestras fronteras igualmente se miran agobiados por el mundo criminal.

Hoy el Estado va a protegerlos como debe ser.

Y en ese sentido, Honduras y El Salvador están dando ese paso después de que ya dimos el paso con Guatemala, con mucho éxito la fuerza Maya Chortí, en la frontera nuestra.

De igual manera para nosotros es una muy buena práctica, los grupos de alto nivel en materia de seguridad, lo montamos hace varios años ya, dos años con Estados Unidos, con mucho éxito, con México, con mucho éxito, con Colombia también con mucho éxito, y ahora con nuestros vecinos del Triángulo Norte.

Por eso estoy seguro, que esto va a venir a darnos un clima de mayor paz y tranquilidad, eso es un ambiente propicio para las inversiones, tanto locales como internacionales, eso va a generar más empleo, más ingreso y bienestar para nuestros pueblos, porque al final eso es lo que tenemos que buscar los gobiernos para nuestra gente.

Aplaudo el compromiso también de materializar la fuerza trinacional en los próximos días, creo que así como estamos caminando en la integración económica, Guatemala y Honduras ya a punto de echar a andar la primera unión aduanera del continente americano, y que espero que pronto lo hagamos también con El Salvador, Nicaragua, también de la mano tiene que ir el tema de seguridad, porque las fronteras se van a cambiar en cuanto al tema económico, pero no en cuanto a la responsabilidad de darle seguridad a nuestra gente.

Por eso tenemos que dar ... paso y me parece que vamos caminando por el camino bueno, por la ruta correcta.

Quiero también hoy congratularme como hondureño de los acuerdos alcanzados por los fiscales generales, por los ministerios públicos de la región, es algo que va en consonancia con lo que hemos venido conversando, y no me cabe la menor duda que pronto esta región que tanto ha sufrido va a dar un ejemplo de avances importantes.

Yo no quisiera dejar esta oportunidad en término de aprovecharla y decir que estamos luchando por los derechos más elementales de un ser humano, el derecho a la vida, el derecho a la libertad, el derecho a gozar del fruto de su trabajo, bien hecho, logrado honestamente.

Son derechos tan importantes que los Estados nunca deben de dejar de atender para sus ciudadanos, contrario a eso es lo que ha venido ocurriendo, todas estas décadas atrás.

Y como las bandas criminales trabajan transnacionalmente, tal vez sin firmar los protocolos que hoy estamos firmando, sencillamente por una llamada telefónica o ahora con el uso de la tecnología, de manera oficial con los protocolos del Estado como cualquier particular lo hace o de manera clandestina, pero hoy los Estados nos estamos adelantando, a ser mucho más ágiles, más efectivos, con compromisos puntuales, de eso se trata este momento de la historia del Triángulo Norte de Centroamérica.

Presidente Morales, gracias nuevamente, a usted y a su equipo. Hoy no me cabe la menor duda que Honduras y Guatemala están en un momento especial en cuanto a la cercanía de sus relaciones, comparado con la historia.

Y con El Salvador, Presidente Sánchez Cerén, de igual forma, tanto así que pronto estaremos un Presidente de El Salvador y un Presidente de Honduras con sus equipos, ahí en la frontera. Por cierto, de por ahí soy yo.

Y me alegra mucho que ahora estemos pensando en el crecimiento de nuestros pueblos, en las oportunidades de inversión, generación de empleo, de más oportunidades, de dignidad para nuestra gente.

Y bueno, están avisadas las bandas criminales, hoy los Estados estamos hecho un solo nudo, protegiendo lo más sagrado que es nuestra gente, mejor que enmienden su conducta, se arrepientan, le pidan perdón a Dios, porque la fuerza del Estado tiene que estar ahí para proteger a los que más lo necesitan.

A los equipos que han venido trabajando no solo hoy sino todo este tiempo atrás, gracias por su compromiso. Como servidor público de Honduras les agradezco.

Y desde luego a mis colegas, que hoy estamos dando este paso tan importante en la historia de nuestros países.

Muchas gracias.